

"España Democrática" es una bandera de lucha

Ni nos sorprende ni nos halaga. Sencillamente lo esperábamos. El movimiento ayudista, los españoles, los buenos amigos de España, responden con entusiasmo a los llamados que les venimos haciendo en favor de nuestro periódico. No obstante, queremos registrar la satisfacción que sentimos al vernos correspondidos.

En el número anterior lanzábamos la tarea de conseguir mil nuevos suscriptores en un mes. No bien apareció ESPAÑA DEMOCRÁTICA la semana pasada que enseguida comenzaron a acudir nuevos suscriptores

y activistas del movimiento a traer decenas de nuevos suscriptores. Los Comités de barrio aumentando sus pedidos de ejemplares. Legiones de amigos y activistas pendientes de hacer algo que impulse y acreciente el radio de acción del periódico.

ESPAÑA DEMOCRÁTICA, vocero popular de la causa grandiosa que defendemos, lo merece, lo necesita. Ella es, en esta noble tierra del Uruguay, el grito anhelante de los refugiados españoles pidiendo ayuda y salvación; es la condenación contra la barbarie y el

crimen que hace correr ríos de sangre por el suelo de la madre patria; es la maldición contra los verdugos que asesinan a la España Republicana; es clamor que canaliza el sentimiento unánime de nuestro pueblo pidiendo, exigiendo, una amplia amnistía que redima del terror y de las prisiones siniestras del franquismo a los presos republicanos; es la voz republicana que dice a los americanos lo que hizo la República popular española, etcétera, etcétera.

Por eso es tan querida del movimiento y de todo

nuestro pueblo. Mucho es lo que se hace por ayudar en todos sentidos a ESPAÑA DEMOCRÁTICA. En los números que se van sucediendo queda bien reflejado el interés de unos y de otros, y que expresa su mejoramiento constante.

La obligación concreta en este momento es cubrir rápidamente la consecución de MIL NUEVOS SUSCRIPTORES. Para conseguirlo disponemos de un mes. A ver si somos capaces de superar el plazo, llenando la necesidad en menor tiempo.

Lo mejor de España está en las cárceles del franquismo

NO ALCANZAN LAS PRISIONES Y HABILITAN CONVENTOS

Los republicanos encarcelados no ceden en su resistencia al régimen

Publican los verdugos de España un periodiquito titulado "Redención de penas por el trabajo". En suma, un periodiquito de los presos, aunque al frente de él están dos franquistas comisionados para tal tarea: Sáenz de Munitain y Nicolás González Ruiz. Tres números de "Redención" que hemos podido ver nos dan interesantes noticias de lo que, en materia de encarcelamientos, ocurre en España.

No detalla "Redención", al menos en esos números, cuántas cárceles hay en España, pero sus informaciones mencionan algunas de ellas. Cita diez —habrá más— y por las fotografías se ve que están abarrotadas. Esas diez cárceles son las siguientes: Porlier, Comendadoras, San Antón, Cisne, Duque de Sexto, Santa Engracia, Ronda de Atocha, Ventas, Santa Rita y Claudio Coello.

El número de prisiones que funcionan en el resto de España es aún más difícil de calcular. Sabemos que en Orduña se ha edificado otra prisión central —"espléndida y hermosa," dice el inmundado papel—, que en Palencia, ciudad de escasa población y que fué sometida sin juicio por los facciosos desde el 19 de julio, además de la cárcel provincial, se ha habilitado para igual destino el antiguo manicomio; en Santander, el edificio de la Tabacalera; en Barbastro, el convento de la Capuchinas; en Zaragoza, donde había dos cárceles, el Castillo de la Aljafería, un convento en el barrio del Torrero y otro cerca del Cabezo de Buenavista; en la isla de Santurrarán, bella playa situada entre Vizcaya y Guipúzcoa, se ha convertido el seminario en penit para mujeres... Además de estas prisiones nuevas o improvisadas, se han instalado numerosos campos de concentración. "Redención" menciona, de pasada, los de Orduña, Murguía (Alava), San Pedro de Cardena y Valdeoceda (Burgos), Andújar y Maqueda (Toledo)... Datos incompletos, pero suficientes para formar juicio.

INTELLECTUALES Y PROFESIONALES PRESOS

"Redención" da algunos datos de los presos.

Al dar la noticia del hundimiento de un muro exterior de la cárcel de Santa Engracia, escribe que "para reparar rápidamente lo derrumbado, la autoridad ordenó llamar a los practicantes, doctores y arquitectos que se hallan en calidad de "internos" —"pintoresco eufemismo!"— en el establecimiento. En otro suelto, el corresponsal del folleto en la prisión de San Antón describe una fiesta en la ergástula y dice: "el número bomba lo constituyó la intervención de los "inquilinos" de la sala sexta (arquitectos, médicos catédricos, farmacéuticos, estudiantes, maestros, autores), que interpretaron un romance de la época medioeval —cómico-lirico-bailable—. Otra noticia de "Redención" nos descubre que entre los reclusos de la prisión del Cisne se encuentra el escritor Diego San José. Otras nos informa de que el actor y director de escena, Eugenio Casals, dirige un coro de reclusos en Santa Engracia, y de que el revisor taurino de "Heraldo de Madrid", Federico Morena, preso en la cárcel de Porlier, ha visto conmutada por la de reclusión perpetua la pena de muerte que se le había impuesto. Por una caricatura publicada en "Redención" conocemos la estancia en la prisión celular de Valencia del que fué dibujante de "La Libertad" "Bluff". En la de Porlier están encarcelados: el ex director de "El Socialista", Juan Antonio Cabezas; el poeta y dramaturgo argentino Valentín de Pedro y el caricaturista "Sama".

Del régimen carcelario no sólo no dice palabra "Redención", sino que se esmera en referirse a él en términos extraordinariamente vagos, aunque —claro está— ditirámicos. Habla de que los presos trabajan a destajo y con horas extraordinarias. "El pan a su pan se come o el obrero se les paga. De que el trabajo no ha de ser, en general, muy útil para la reconstrucción de España, nos aporta un indicio crónico de un preso, que refiere cómo se ocupa en condiciones estos de hambre y juegos de dominó. Que los jornaleros bajísimos lo prueba una redención —que la Dirección de Pe-

IMPERIO DE HAMBRE



Franco en el trono del "imperio". Sobre crímenes y hambre quiere reconstruir a España y luego reconquistar América. La lucha contra el franquismo continúa dentro de España y debe ser apoyada por todos los pueblos libres

INDIGNADO POR LOS CRIMENES DE FRANCO SE SEPARA DE LA IGLESIA

UN SACERDOTE QUE DEFIENDE A SU PUEBLO

Los sacerdotes fieles y honrados a las doctrinas de la Iglesia católica no pueden convivir con ésta y menos compartir los crímenes que ha realizado en España durante la guerra y bajo el terror criminal del franquismo.

El hasta hace poco presbítero español don Mariano Ayerra, atemorizado e indignado por la brutal actuación, vengativa, hipocrita y felonía que la Iglesia católica española ha tenido en la tragedia de España junto a las huestes bárbaras de requetés y falangistas, y haciéndose incompatible su convivencia con los que destruyeron a su patria y asesinaron a su pueblo trató de huir de España. Lo consiguió a fines de noviembre del pasado año trasladándose al Uruguay. Ya en nuestra República ha venido actuando en la Iglesia de Mercedes hasta hace pocos días que colgó los hábitos, incorporándose a la vida civil.

Treinta años cultivando la fe católica que honramente sentía hasta que la codicia mercenaria de la Iglesia le quitó la venda de los ojos y rompió con los votos que a ella le ligaban. Gran patriota y amante de su pueblo siente en su propia carne los horrores y el inmenso dolor que éste sufre y ha decidido sumarse a los demás compatriotas y a los amigos de España que luchan por redimir al pueblo español de la barbarie franquista.

En el grabado que publicamos aparece conversando, en la Secretaría General del Comité Nacional de Ayuda al Pueblo Español, con nuestros compañeros Leopoldo Sola, Vicente Palumbo, Héctor Méndez, Fermín Barón, Presidente del Comité de Ayuda de Mercedes y Antonio Guardiola. Con la indignación consiguiente va relatando a nuestros amigos todo lo que ha tenido que vivir y presenciar en Navarra y como tal fin es libre. Como un dato elocuente de cual es el terror que impera en España y qué es lo que los traidores a su patria han hecho durante la guerra nos manifiesta que solo en Navarra van ejecutados unos 16.000 republicanos.

Celebramos la decisión tomada por el Dr. Mariano Ayerra al propio tiempo que nos congratulamos de contar en las verdaderas filas del pueblo español un soldado más con disposición de actuar intensamente por la liberación de su pueblo.

Actividades de los BARRIOS

ACTIVIDADES DE LA CULTURAL DEMOCRÁTICA MALVIN

Con motivo de la realización de la muestra organizada por la Comisión Municipal de Cultura, la Asociación Cultural Malvin, ha programado para el domingo 9 de junio próximo, un gran banquete popular, que agrupará a todos los artistas a quienes se le ha adquirido obras, y que hayan sentido la causa del pueblo español, a los cuales se les tributará un homenaje de camaradería.

Para la organización de ese festival a realizarse en la sede de la mencionada Cultural, se ha constituido una Comisión Especial, integrada por algunos de los artistas que han intervenido en el salón municipal, la que ha comenzado ya sus trabajos a fin de que ese festival adquiera los contornos que le hacen acreedor a la calidad y significación del acto.

FESTIVAL BENEFICO EN UN CINE

La prestigiosa entidad del epígrafe también ha programado un festival a realizarse en uno de nuestros cines céntricos, para la segunda quincena de julio próximo, en el que serán exhibidas dos magníficas películas, para cuya organización ha sido designada una Comisión Especial que ha dado ya comienzo a su cometido.

EDICION DE LA CONFERENCIA DE VITUREIRA SOBRE MACHADO

En atención a la alta jerarquía intelectual del trabajo del poeta Cipriano S. Vitureira sobre la vida y la obra de Antonio Machado, al que diera lectura en acto público celebrado en la sede social, la Comisión Directiva de la Cultural Malvin ha resuelto editar un folleto con esa conferencia, el que será distribuido entre todos los organismos afines y amigos de España Democrática.

GRAN FESTIVAL REALIZA LA ESPADA, EL DOMINGO 26

El domingo 26 en la casa quinta del Sindicato de la Construcción, Millán 4129, entre Eduardo Pondal y Las Violetas, se realizará un baile familiar que organiza el Comité "La Espada", desde las 16 hasta las 24 horas. El precio de las entradas será de \$ 0.40 para caballeros y \$ 0.10 para damas.

El producto de este festival es para el pasaje de los refugiados que apadrina este Comité y que se encuentran en los campos de concentración en Francia. Cumpliendo un castigo sin razón para ello, sólo por el delito de haber defendido la patria traicionada e invadida, les tiene sufriendo los más horrores de los sacrificios por los que se han pasado en la historia.

SECCION JUVENIL DE ALIE

La Sección Juvenil de ALIE trabaja activamente para el gran acto cultural que se realizará el sábado 25 del corriente, a las 18 y 30 horas en el local de Yl 1625.

Hablará un destacado intelectual de ALAPE, sobre "El rol de la juventud en la guerra española". Luego del acto se servirá un cocktail.

Entrada libre.

SE REUNIO EL COMITE DE VILLA MUÑOZ

El delegado de la Comisión Coordinadora informó de la campaña pro pasajes que inicia el Comité Nacional de Ayuda al Pueblo Español, de la que se habla en detalle en nuestras columnas, siendo recibido su informe con mucho interés, ya que esta campaña facilitará el trabajo de los Comités para cubrir el pasaje de sus apadrinados.

El Comité resolvió, asimismo, dirigir cartas por avión a los refugiados que apadrinan dándoles cuenta del trabajo que están realizando por su salvación, levantándose luego esta nueva sesión ordinaria del Comité de Villa Muñoz.

Ayuda para los voluntarios de la libertad

Deben ser sacados de los campos

Llegados de todos los rincones de la tierra, haciendo abandono de sus familias, intereses, patrimonio, fueron los hombres de las brigadas internacionales a defender a la República Española, de la agresión extranjera y del abandono de las potencias llamadas democráticas.

Felices de poder empuñar un arma para defender la democracia y la paz del mundo inscribieron en todo el suelo de España, páginas de gloria y de heroísmo. Muchos de ellos regaron con su sangre generosa los campos de la Madre Patria.

Los nombres de la Brigada Dombrowsky, de La Garibaldí, Tshelman, señalan a los hombres libres de todo el mundo como el sentimiento de solidaridad internacional se ha conjugado en la guerra de España para salvar al pueblo español de la traición de los generales perjuros y de la invasión extranjera.

Y ese sacrificio no ha sido en vano, la tierra de España, regada tan generosamente con la sangre de los verdaderos luchadores por la causa de la libertad y de la paz del mundo no tardará en fructificar, cuando llegue la hora y el momento, en que el pueblo español reconquiste sus derechos y se emancipe de la brutal y sangrienta represión que momentáneamente lo tiene sometido.

Pero es necesario apresurarse a salvar a los heroicos internacionales que hoy están en los campos de concentración, que no pueden volver a su patria, que están expuestos a ser utilizados como carne de cañón por los que han colocado a la humanidad ante la tragedia de una nueva masacre.

Las puertas de los países de América deben abrirse para recoger en su seno a quienes lo dieron todo por la causa de la humanidad, las organizaciones deben movilizarse para hacer llegar su ayuda inmediata a quienes lo esperan todo de nosotros y las colectividades respectivas deben organizarse para llamar al sentimiento fraternal de sus compatriotas en favor de la humanitaria empresa de salvar a los mejores hijos de la democracia internacional.

La colectividad italiana progresiva y democrática, los demás grupos idiomáticos y el C. R. A. V. I. deben dar comienzo a una gran campaña pro ayuda a los componentes de la brigada Garibaldi.

Pero aún deben organizarse en favor de los compañeros que todavía están en los campos de concentración o en las compañías de trabajo obligatorio, otras colectividades como los paraguayos, bolivianos, brasileños, también han iniciado trabajos en el mismo sentido, es urgente, impostergable, reorganizar todas las fuerzas, aunar todas las energías, para que entre todos cumplamos con la sagrada deuda de honor de ayudar y salvar a los internacionales, gloria y honra de la humanidad progresiva y democrática de todo el mundo.

GRAN TEMPORADA ARTISTICA

MAYO 26 DOMINGO

PROGRAMADA POR EL COMITE NACIONAL DE AYUDA AL PUEBLO ESPAÑOL, COMISION DE DAMAS Y COMITES DE BARRIO en el PALACIO VACCARO

Avda. Gral. FLORES y Dgo. Aramburú
Todos los Domingos de las 16 a 24 horas

Para la importante campaña Pro venida de Refugiados Españoles. El pueblo uruguayo demostrando una vez más su espíritu noble y generoso, acogerá a 400 heroicos hijos de la Madre Patria.

GRANDES BAILES FAMILIARES

Con la participación de prestigiosos artistas

ENTRADAS: Caballeros \$ 0.60 - Señoritas \$ 0.10

Organiza: COMITE DEL BARRIO "LA COMERCIAL"